

# EL OBRERO

AÑO XXXI

NUM. 1.479

Palma de Mallorca 29 de Agosto, 1930

# BALEAR

Toda correspondencia de Redacción dirijase al Director **Lorenzo Bisbal** Calle Sol 59 y la de Administración a **José Matas**, Calle Real 29.

Redacción y Administración: Calle María Cristina 47 (Casa del Pueblo).

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

La industria de la pesca en Baleares

## Ante su ruina inminente

II

Esta fuera de toda duda y no habrá quien públicamente sostenga lo contrario, que la pesca del «Bou», en la forma y condiciones que se realiza hoy, es decir, pescando mecánicamente a la vera misma de la costa, representa no ya la ruina de las otras artes de la pesca, no la quiebra o la miseria, que ya es un hecho hoy, de los otros pescadores, sino el desastre general para todos los que a la pesca se dedican, sean del «Bou» o no lo sean, con la sola excepción de los almadraveros y de los que pescan al farol, por tratarse de una pesca especial que no habita las profundidades del mar y contra la que ningún daño pueden hacerle los arrastres mecánicos, pues el del farol es un pescado transeunte que se coje casi a la misma superficie del agua. Pero de estas clases de pesca solo se viven unos pocos pescadores, muy pocos, lo cual no constituye problema digno de tenerse en cuenta bajo nuestro punto de vista de la industria general de la pesquera, aunque si tiene su importancia para el consumo público, por la baratura de estas clases de pescados.

Recordemos que aún no hace muchos años solo había en toda Mallorca siete u ocho parejas de barcas del «Bou», toda ellas movidas a vela y pescando únicamente las temporadas de invierno. Los aparejos que usaban para la pesca eran tan rudimentarios que se necesitaban dos barcas para arrastrarlos, mientras que ahora que son mucho más complejos e intensivos basta con una sola. Como estaban siempre a merced del viento, al faltarles ese elemento no podían pescar, como tampoco cuando éste sopaba con demasiada dureza, o había temporales en el mar, que las obligaba a tomar refugio en este puerto, anclando todas ellas, como formando una especie de escuadra, frente al *Jonquet*. ¡Quién no lo recuerda aún!

Todo esto demuestra que por aquel entonces, la pesca del «Bou», además de ser insignificante por el reducido número de embarcaciones a ella dedicadas, por ser de temporada invernal únicamente, que es cuando los peces no crían, por ser mucho menos destructores sus aparejos debido a ser arrastrados con más suavidad por medio de la fuerza del viento, por no verse empujadas a infringir las leyes de pesca viniendo como ahora, a pescar a media milla de la costa, puesto que entonces tenían vida propia inagotable en sus propias aguas jurisdiccionales; por esas circunstancias la susodicha pesca del «Bou» no ofrecía en aquellas fechas peligro alguno para ninguna clase de pescadores ni para la industria, pues se la explotaba con prudencia, se respetaban los períodos de veda y cada cual pescaba en su propia jurisdicción, lo cual era garantía de vida para todos ya que al quedar salvaguardada la reproducción y desarrollo de las distintas clases de peces que pueblan nuestro mar costero, las cosechas resultaban luego abundantes y buenas, con lo que salían beneficiados el público y los pescadores.

Pero ahora es muy diferente. En vez de siete u ocho parejas existen hoy cincuenta barcas del «Bou» dotadas de una fuerza motriz extraordinaria y cada una de ellas lleva su propio aparejo de pesca que vale por dos de entonces. En vez de pescar solamente en invierno pescan todo el año y no a las seis millas como está mandado en esta época de veda, sino a un cable de la orilla, debido a la falta de vigilancia que existe, dando con ello un perjuicio enorme a las otras artes de la pesca, puesto que se les coje el pescado dentro de sus aguas jurisdiccionales y a veces les arrastran y destruyen los aparejos que tienen calados y que generalmente constituyen, con la barca, su único patrimonio de vida familiar, destruyendo además los nidos o criaderos de la pesca.

Para evitar eso, la pesca mecánica de que venimos ocupándonos no debería ser permitida bajo ningún concepto más que en las aguas libres o internacionales, como sucede en casi todos los demás sitios de España, no siendo una razón seria contra este criterio el que la Junta provincial de pesca informara hace dos años para que se pudiera pescar a las tres millas, que ya se sabe que esta línea, esa concesión que entonces se hizo con el informe favorable de dicha Junta, solo ha servido para poder burlar con más facilidad la escasa vigilancia existente, y esa burla, patente y evidente, ese modo de corresponder los armadores del «Bou» a la buena fe y generosidad de la citada Junta provincial y de todos los pescadores

que apoyaron su solicitud, es razón más que suficiente, si no hubiera otras de mayor peso cuales son el salvamento de la industria y la defensa de los intereses generales en ella involucrados, para que ahora se le retirara lo entonces concedido. Quien abusa de un favor o de una gracia que se le hace, no merece disfrutarla, y este es el caso de los armadores del «Bou», que so pretexto de no tener vida a las seis millas solicitaron pescar a las tres para contrabandear haciendo incursiones dentro zonas que no son las suyas, arrasándolas y matando todos los gérmenes y criaderos del pescado sin beneficio efectivo y estable para nadie y si con gran perjuicio para todos los pescadores, sumidos ya en el desastre y la miseria.

## Contestando a observaciones

Algunos camaradas han intervenido en la discusión periodística acerca de si debe realizarse la alianza o pacto entre la Unión General de Trabajadores de España y el Partido Socialista Obrero Español, que yo vengo propugnando hace tiempo, con el fin de que ambos organismos representativos de la clase obrera consciente de nuestro país actúen conjuntamente y con más eficacia que hasta el presente en la política nacional. Todos aceptan la idea, la consideran conveniente y necesaria; pero uno de ellos hace observaciones que merecen ser recogidas y contestadas.

Considera dicho compañero que ahora no sería oportuno poner en práctica la propuesta, entre otros motivos, porque la clase obrera no está todavía convencida, porque es mucha su indiferencia política y poca su conciencia socialista.

No se trata de imponer a los trabajadores una nueva táctica contra su voluntad y contra sus convencimientos, sino de lo contrario, de que tomen una resolución con exacto conocimiento de lo que hacen, con un examen detenido de su situación y de la del país entero, y si después de hecho el examen creen que deben continuar como hasta el presente, ellos son los soberanos y no queda otro remedio que acatar su resolución. Pero esto no es óbice para reconocer que la masa obrera no está obligada ni puede comprender muchas veces cuál es el momento psicológico más propicio para mover la aguja que ha de hacer cambiar la ruta política o sindical en beneficio de ella y del pueblo en que nació y vive. En muchos casos la aparente indiferencia de las colectividades obreras no es otra cosa que falta «a priori» de sentido analítico de las situaciones políticas en que desarrollan sus actividades, y basta que surja la idea para que ésta prenda en la mayoría de las conciencias. Por eso los hombres de alguna mayor responsabi-

lidad en la organización obrera, cuando, a su juicio, creen llegado el momento de tomar nuevas trayectorias, deben leal y honradamente decirlo, a fin de que la colectividad analice, examine, confronte y resuelva. Por eso no hay que temer sorpresas ni actos inconscientes.

Según mi modesta opinión, es difícil que se presente en la historia de España un momento más oportuno para aconsejar a la clase obrera organizada que debe actuar en política, sin dejarse sugestionar por las viejas y desacreditadas teorías de la acción profesional exclusiva y del apolitismo sindical.

Después de lo ocurrido en España desde la restauración, y muy particularmente desde 1923, es un crimen de lesa libertad la abstención política. La Unión General de Trabajadores, con el Partido Socialista, en importantes documentos, ha dirigido excitaciones a todos los sectores que componen la llamada «opinión pública» para que intervengan directa, apasionada y activamente en política. ¿Sería admisible que al hacer esta excitación se excluyera a si misma? No. Si la intervención en política es necesaria y constituye un deber, será para todos, sin excepciones. Por eso considero que nuestro organismo obrero nacional no puede excusarse de actuar en política. ¿Cómo lo ha de hacer? ¿Aisladamente, contra todos los demás partidos, incluso el Socialista? Eso significaría una deslealtad que estoy seguro de que no cometerá nunca la Unión General de Trabajadores de España con el Partido Socialista, al cual debe su ideología y gran parte de su personalidad y prestigio. La política que haga la Unión, como Central sindical, no puede, no debe hacerla separada ni frente al Partido Socialista, sino con él. Naturalmente que esto no prejuzga el que a ellos puedan adherirse o no otros elementos que acepten su programa.

¡Que la clase obrera no tiene todavía

una conciencia socialista. Si la tuviese, sobraba la propuesta, porque ya estaría en las filas del Partido, y entonces estaba resuelto el problema. De lo que se trata es de que los trabajadores actúen en política, pero que esa actuación esté organizada, encauzada; que, si no es netamente socialista—ya es difícil que así la practiquen los mismos afiliados al Partido—, se base y oriente en los principios y en la moral socialistas. Lo que se pretende es que la clase obrera organizada no sea víctima del confuisionismo político existente y que, por falta de orientación, caiga en brazos de sus propios enemigos, aunque éstos se disfracen de ultraradicales, y, sobre todo, que actúen sujetos a una disciplina colectiva.

Se me pide que detalle cómo ha de ser la organización de esa alianza o pacto, y cuál ha de ser su programa. Lo considero innecesario, porque lo importante es aceptar el principio; si el principio no se acepta, sobra lo demás. Sin embargo, como no tengo por qué ocultar mi pensamiento, no hay inconveniente en declarar que, a mi juicio, no es preciso tocar a la estructura y autonomía de la Unión y del Partido, ni a su funcionamiento. El nuevo organismo sería una Federación más, con sus Congresos, los cuales, además de señalar la política general que sus componentes hablan de defender en el Parlamento, Diputaciones y Ayuntamientos, elegirían el órgano ejecutivo o director que vigilase el cumplimiento de lo acordado.

Naturalmente que el primer Congreso habría de redactar un programa mínimo, en el cual no podría faltar la obligación de defender los derechos de asociación, reunión, libertad de prensa y de pensamiento, sin otras restricciones que las impuestas en el Código aprobado por el Parlamento. Además, una declaración explícita en favor del régimen político republicano.

En lo referente a enseñanza, ambos organismos tienen aprobados en sus Congresos dictámenes idénticos, que podrían ser incluidos.

Sobre el derecho social: el cumplimiento de lo ya legislado y la ratificación de los convenios y recomendaciones aprobados en la Conferencia Internacional del Trabajo. Unificar la legislación sobre seguros y retiros obreros; incluyendo el seguro de paro forzoso y el de enfermedad. Además, propugnar por incluir en el derecho social la semana de cuarenta y cuatro horas, debiendo cesar el trabajo el sábado a mediodía; vacaciones pagadas y control obrero en el funcionamiento de las industrias. Pero lo que imprescindiblemente había de consignar y defender es la extensión de la legislación social a los obreros del campo, aparte de la legislación especial que exigen las características del trabajo en la agricultura de las diferentes regiones españolas.

De todos modos, creo que lo principal es el fondo del problema, o sea realizar la alianza o como se la quiera llamar; los detalles, tanto en la Unión General como en el Partido existen experiencias y elementos suficientes para poder llegar a soluciones concretas y aceptables.

FRANCISCO L. CABALLERO

## Picotazos

Nos dice «Correo de Mallorca» por medio de telegrama, que en Rusia se fusilaron a varios individuos que especulaban con los rublos.

Al darnos esta noticia, nos pone ante los ojos unas letras lo más negro y grandes posible para que nosotros pongamos lo demás.

Nada debemos hacer nosotros si no es reprobar el fusilamiento; pero nadie podrá negar que son merecedores de severo castigo los que, aprovechando todas las ocasiones, se dedican a especular con la hacienda de un país para hundirlo en la miseria y enriquecerse a su costa.

¡Que de diferente manera pasaría ahora en España con la peseta, si el gobierno, dejando de lado algunos intereses creados, castigara con mano dura a los causantes de la baja de nuestra moneda que tanto contribuye a encajear la vida del pueblo, de sí ya precarla!

Estos castigos y devolver al pueblo su soberanía sería lo bastante para impedir estas inicuas especulaciones.

\*\*\*

El hermauo Luis León es uno de los escritores cómico-serios de lo más moderno: tanto le da hacer piruetas como ponerse más serio que la estatua del Comendador.

Ved una prueba:

Estos sabihondos modernos son admirables. No descansan, no dan paz a su espíritu; con una curiosidad insaciable, resuelven todos los problemas y se meten de redondo lo mismo en lo temporal que en lo eterno.»

¿Como han de descansar si están hartos de oír hablar de la condenación eterna y del infierno con toda su legión de diablos?

¡Si buscan la verdad, venerable Luis! ¡Buscan lo que a vosotros tanto os asusta!

Y nada menos que el pobrecillo la ha tomado contra nuestro camarada Wells.

¡Pobre hermano, si llega a enterarse; como le pone a usted la nueva sotana!

\*\*\*

Y luego hace su entrada cómica:

Aquí, en confianza: esto del «Estado libre de la Ciencia», me ha parecido un camelo como una casa... pero no me atrevo a decirlo muy alto, no sea cosa que se escandalicen los intelectuales de por acá...»

Hace usted bien, hermano, en hablar bajo; de lo contrario no haría más que chillar...

Carece usted de fundamentos para hablar de esto. La mitología frailuna le impide ver que la Ciencia es mucho más seria que la religión; que ustedes no están muy seguros del *más allá*; que eso de la inmortalidad del alma es una casa como un camelo... y lo que cuelga del rabo, amigo.

\*\*\*

Y a propósito, hermano Luis:

¿Sabe usted algo de un correlligionario suyo de norteamérica que humedecía demasiado el Santo Sacrificio de la misa?

Pues ¡no tiene gracia lo de este clérigo!

Suscribíos a EL OBRERO BALEAR

¿Es esto serio, hermano?  
Ni serio ni cristiano.

PIC

## Angel Pestaña en Palma

El líder sindicalista Angel Pestaña, figura la más simpática—y tal vez la más inteligente—de la Confederación Nacional del Trabajo, ha estado aquí, en Palma de Mallorca, de propaganda. Como no había venido nunca en esta tierra en misión de esta clase, que sepamos, y como sus actuaciones sociales y su vida accidentada y llena de peripecias carcelarias le han dado un nombre y una aureola, habla gran interés entre los palmesanos, principalmente entre los trabajadores, de verle y de oírle. Esto explica el que a los dos actos en que ha tomado parte en esta capital—uno en nuestra Casa del Pueblo pro-amnistía y revisión presos sociales y políticos y el otro en el teatro Victoria tratando sobre el pasado, el presente y el futuro de la Confederación Nacional del Trabajo—concurriera numerosa gente. El mismo Pestaña tuvo que reconocer en el mitin de la Casa del Pueblo que la mayoría de los que asistían lo hacían seguramente, y no se engañaba, más por la curiosidad de saber que nariz y que facha tenía el orador, que no atraídos por un noble sentimiento de solidaridad con los presos ni por el interés de las cuestiones e ideas que allí pudieran exponerse.

Con todo—hay que reconocerlo—Pestaña supo captarse en los dos actos celebrados las simpatías de los que le oyeron, aún de los que no participamos de sus opiniones, por la forma culta y correctísima en que supo expresarse, huyendo de toda alusión personal mortificante y dando a la exposición de sus ideas un sentido de educación y de respeto al que no estábamos acostumbrados en esa clase de actos, donde por regla general imperaba más el desparpato y el insulto groseros que el deseo de aunar voluntades y educar sentimientos en derredor de un ideal.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

¿Que dijo Pestaña que merezca nuestro comentario? Muchas cosas, pero hoy no tenemos espacio ni tiempo para tratarlas debidamente y tendremos que dejarlo para otro día, muy a pesar nuestro. Sin embargo no podemos cerrar este número sin dejar bien sentada una cosa, y es que Pestaña, contra lo que se ha venido diciendo y contra lo que el mismo ha dejado entrever en sus escritos, no ha evolucionado un ápice, es el mismo anarquista de antes, el mismo apolítico, el mismo partidario de la acción directa y de todos los viejos procedimientos de lucha que tantos males causaron a la organización obrera española y que tantas víctimas llevaron inútilmente a la cárcel y al cementerio, sin que después de tanto dolor y desastre pueda la clase trabajadora española se-

ñar como obra positiva del sindicalismo anárquico, ni siquiera un mal edificio en parte alguna de España donde poder cobijar a las organizaciones adictas a su causa, Muchos presos, muchas persecuciones, muchos desaparecidos, muchas víctimas inocentes: he ahí el resultado, he ahí el fruto, he ahí la única obra positiva de las actuaciones del sindicalismo libertario español. Y esto, con revelar heroicidad y generosidad de sentimientos, no es a lo que deben aspirar los hombres ni las organizaciones obreras. Esas son glorias de un romanticismo demasiado inútil por lo caro que resulta. El máximo de conquistas con el mínimo de sacrificio, he ahí a lo que deben aspirar las organizaciones obreras y he ahí a lo que va la Unión General de Trabajadores con sus inteligentes métodos de lucha.

CUESTIONES DEL MOMENTO

## Las listas electorales y las elecciones

Han sido expuestas en los bajos de la Casa Consistorial las listas electorales a efectos de reclamación. En todas las poblaciones de España suponemos que sucederá lo mismo. Y, sin duda alguna, por todas partes se habrá visto que éstas adolecen de grandes anomalías. En Sevilla, según nos informan los periódicos, aparecen en las listas nombres de ciudadanos que sólo estuvieron en aquella ciudad unos días de paso, con motivo de la Exposición. Aquí, en Palma de Mallorca, para el que quiere darse el gusto de saber la fidelidad de las listas no tiene más que ir donde están expuestas y quedar unos momentos para oír a los que van en busca de sus nombres, y verá como hay muchos que se marchan sin haber dado con ellos. Total, que están excluidos del Censo.

¡Quedan las reclamaciones!

¡Es verdad! Pero hay que preparar unos documentos, y para ello es necesario perder horas de trabajo, ir a visitar oficinas, en una palabra, muchos inconvenientes para hacer uso del voto en las próximas elecciones. Entre los inconvenientes de bulto figura una copia de la partida de nacimiento, que sólo pueden proporcionarlo, como es natural, en el Registro Civil.

Y sucede que como el plazo para las reclamaciones es corto,—hasta el tres de Septiembre—y en ésta ciudad hay mucha gente del interior de la isla, pues entre hacerse con ese documento y los otros el plazo finalizará y ¡adiós voto!

Como se vé las elecciones van a resultar brutalmente sinceras. Y las facilidades, grandes. Y los españoles dándonos cuenta una vez más de que la cédula personal y los carnets profesionales no sirven absolutamente para nada, en cuanto se trate de servirse de ellos para un derecho.

\*\*\*

Durante el último trimestre del año, todos los españoles sujetos al servicio militar activo o pasivo, tienen la obligación de pasar la revista anual. Si esta

disposición no se cumple, la Guardia Civil ya se cuidará de pasar un aviso con una receta de 25 pesetas de multa. Eso es un deber. Y hay que cumplirlo. Y se cumple, o se paga la multa. En cambio el voto es un derecho, y claro, para los derechos existen siempre trabas.

\*\*\*

Fácil será darnos cuenta que no se necesita ser ningún lince para ver que las elecciones que se acercan van a ser brutalmente sinceras. Tan sinceras, que ya sabemos nosotros quienes serán los elegidos y quienes los derrotados. Puede que nos equivoquemos. Pero... ¡un puro que serán ellos!

JOSÉ BERNAT

(Del Grupo Prensa de la «Juventud Socialista»)

## A los panaderos

Con el fin de entorpecer la marcha ascendente de nuestra organización, un grupo de jóvenes, aspirantes a soldados rojos, se dedican a censurar, sin tino ni son, a todos los trabajos que venimos realizando los que durante muchos lustros hemos venido batallando por alcanzar las mejoras de carácter económico y moral que hoy disfrutan nuestros compañeros de oficio. En lo que respecta al Comité Paritario desean que lo abandonemos, seguramente para que allí nos representen los bendecidos de Dios de acuerdo con los patronos y ellos sean los que dicten las normas de trabajo en nuestro oficio. Censuran a la Unión General mientras los anarcosindicalistas de la Confederación procuran obsequiarlos con argumentos contundentes para que no levanten el pico. Así ha ocurrido estos últimos días en Barcelona.

Aún más, para lograr distinguirse desean proponer que nuestra Sociedad colabore en el Socorro Rojo, cuando yo estoy enterado que en ciertas ocasiones las directivas de Moscú han retirado la confianza a la Sección Española y como consecuencia han dejado de venir los dólares, que no siempre llegaban a manos de los camaradas presos.

Digo todo esto con el propósito único de salvaguardar a nuestra organización de los efectos divisionistas que persiguen estos jóvenes ilusos, que fraternizan y se agrupan y tramán planes contrarios a nuestra organización con individuos que «El 1.º de Mayo» ha tenido que castigar por traicionar nuestra causa.

¿Creéis, compañeros del oficio, que la historia brillante de nuestra organización puede ser desviada y escarnecida por las locuras y ofuscaciones de estos jóvenes irresponsables, movidos seguramente por los enemigos de nuestra Sociedad?

No dudo de que mis palabras ayudarán a provocar la reacción entusiasta de los veteranos de «El 1.º de Mayo» y tal vez consigamos alejar el peligro que amenaza romper la unión de los obreros panaderos, tan necesaria para las luchas que aún nos quedan a librar contra nuestros explotadores.

Pongámonos, pues, en guardia contra ese peligro.

UN PANADERO

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

## “República Social”

Hemos recibido el primer número del semanario cuyo nombre encabeza estas líneas y que ve la luz en la capital valenciana.

Es órgano de la Agrupación Socialista de Valencia y defensor, por tanto, de la Unión General de Trabajadores. El nuevo colega aparece muy bien presentado y redactado esmeradamente, siendo sus

propósitos defender sin flaquezas ni desplantas las doctrinas de Carlos Marx, que en sí envuelven la defensa integral de la clase trabajadora toda.

Devolvemos al querido colega el saludo efusivo que dedica a toda la prensa democrática y socialista y le deseamos larga y próspera vida en bien del proletariado valenciano, víctima durante muchos años del ofuscamiento anarco-sindicalista que tantos daños ha causado a la organización obrera particularmente y al progreso político de España de un modo general.

# Este número ha sido revisado por la Censura

## Al que lee y al que no lee

Al decir «el que lee», no me refiero al estudiante, ni al profesor, ni al industrial, que sus momentos de lectura son absorbidos, único y exclusivamente, por los asuntos que caen en la esfera de su ocupación, sino que, al emplear la frase «el que lee», me dirijo a aquellos que sus momentos de lectura traspasan sus necesidades profesionales; pues, sostengo es sumamente necesaria e interesante leer más, mucho más, de lo imprescindible, ya que de estas lecturas (que muchos creen son lanzadas en el vacío, sin que sean apercibidos sus efectos) depende que un individuo posea una cultura totalmente extensiva e intensiva.

Demostrado lo interesante que son estas lecturas, hemos podido ver que aquellos que consideran trabajo nulo y tiempo perdido (regularmente padres de familia las niegan a sus hijos) van, por consiguiente, extremadamente equivocados.

Definido ya el concepto de «el que lee» paso a describir de una manera sinóptica la segunda frase de mi sencillo artículo, pero de gran interés lo que en él quiero expresar, de la cual me he servido juntamente con la primera para darle su encabezamiento.

Encontrada la definición de «el que lee», sumamente fácil resultará definir su continuación, ya que al hablar de aquella quedó definida ésta («el que no lee») pero aún así, quiero dedicarle dos palabras para su mayor esclarecimiento.

Por «el que no lee» se entiende: cuando todas las miradas de un individuo, solo, son dirigidas a los libros en que ha de alcanzar un título, el buen resultado de un negocio etc. sin preocuparse de las demás lecturas, que no sólo sirven de adorno, si no que acaban de dar propiedad, por decirlo así, a sus conocimientos cuando no se adicionan de nuevos.

Para comparar todo esto, nos sirve muy bien de ejemplo un turista, que al pasar en el auto, sólo se fija con la estructura de la carretera y de sus ramificaciones sin dar para nada la más insignificante mirada a los paisajes y monumentos históricos que constantemente atraviesa. Este, como vemos, tendrá muy poca, ninguna noción de las bellezas del país que ha visitado, pues, sólo sabrá la comunicación de él. En cambio, el turista que en su paseo sale de la faja blanca (la carretera) y en medio de la Naturaleza se detiene y estudia las bellezas naturales y artificiales que se han formado («el que lee») en el transcurso de los siglos, éste, es el que conoce el país, es el que no sólo sabe sus vías de comunicación, sino que sabe algo más y éste algo más, es lo que le da el turista al estudiante, si hace lo mismo que aquel, una clásica sabiduría, es decir, digna de imitar.

Pues, padres si queréis que vuestros hijos amplíen sus conocimientos y al mismo tiempo quitarles ésta pronunciada porosidad, permitid que lean toda clase de asuntos (siempre que carezcan de inmorales) que estas lecturas le dejan esculpido en el corazón su ideal político que ésta nueva generación va a implantar en la brevedad. Además, le proporcionan todo lo que se ha producido en el tiempo y en el espacio. ¡Y negándoles todo esto, les dejáis un horizonte tan reducido que casi no da señal de vital

MIGUEL JULIÀ MELIS

Capdepera 17-8-1930.

## Botones de Pablo Iglesias

Se participa a todos los compañeros que quieran llevar en la solapa el botón con el busto de nuestro estimado maestro Pablo Iglesias, lo comuniquen al compañero Vicesecretario de la Juventud Socialista Agustín Lladó Font, o en su caso al Conserje.

Su precio es de 1'25 pesetas uno.

## Tranviarias

¿Podría saberse el porque hay inspectores de tranvías que en vez de velar por el cumplimiento de lo ordenado en cuanto a la subida a los coches son ellos los que empujan al pasaje para que hagan casa omiso de lo dispuesto? Por que el otro día sucedió un caso muy especial que confirma lo que decimos.

Está ordenado que al subir a los tranvías tiene que hacerse por detrás y hace unos días que al ir un conductor a poner en marcha su coche, un pasajero cargado con dos bultos muy grandes iba a subir por delante, a lo que se opuso el conductor diciéndole que debía subir por detrás. El pasajero le contestó que si subía por delante era porque el inspector n.º 2 le dijo que no podía subir por detrás por estar prohibido y que debía hacerlo por delante, y al querer insistir el conductor en que era por delante que no podía subirse se le presentó el aludido inspector y de una forma un poco destemplada le dijo: «Aquí soy yo el que mando y cuando no te guste ya sabes lo que te toca. Mando, añadió, que este señor suba por delante y aún que haya cien bultos, quiero que toda la mercancía esté en la plataforma delantera.»

¿A quien se le ocurre mandar poner la mercancía en la plataforma delantera si a cada parada tenemos que abrir una de las dos barreras, y nunca la misma; para que baje el pasaje?

Eso, aun que no hubiese ningún reglamento que prohibiese llevar mercancías en los coches de pasajeros, teniendo un poco de sentido común, ya es bastante para no ejercer la autoridad fuera de los límites reglamentarios.

Así es, compañeros, que no hay necesidad de trabajar tanto como trabajamos, para cumplir con nuestro deber, ni importa que hayamos de reñir con semejantes nuestros para demostrar que estamos disciplinados. Dejad que se suba y se baje por donde quiera el que sea y de esta manera quizá, el Sr. Jefe de Obras Públicas pondrá fin a tan bochornosas cuestiones, por que ya no es la chapa n.º 2 sólo, sino que él ya ha dado órdenes a todos los suyos y así se hace: se sube por donde quiere la chapa.

UN TRANVIARIO MODERNO

## SE NECESITA

Un desvirador de suela a máquina.

Para informes: Plaza de la Cuartera

CAN RAFALET

## Obras de Carlos Marx

Precios, salarios y ganancias.	1'50 pesetas
Crítica de economía política.	2'00 »
El Capital . . . . .	5'00 »
La indiferencia en Materia política . . . . .	0'20 »
La revolución Española . . . . .	5'00 »
Discurso sobre el libre comercio . . . . .	0'35 »
Miseria de la filosofía . . . . .	2'00 »
Manifiesto Comunista . . . . .	2'00 »
Revolución y Contrarevolución . . . . .	2'00 »

Estas obras están de venta en la Librería de EL SOCIALISTA, Carranza, 20. —Apartado 10.036 y en la Casa del Pueblo de Palma.

J. C. impresor, Palma

Para los fondos  
de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior.	285'15	pesetas
J. C. . . . .	0'25	>
J. F. . . . .	0'25	>
Suma total.	285'65	>

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

“Sin novedad en el frente,,

Esta obra de E. M. Remarque, que tan grande éxito mundial ha tenido, se vende en la Casa del Pueblo al precio de 2 pesetas.

Pedidla a Juan Colom, corresponsal de EL SOCIALISTA en Palma.

La venta de  
EL SOCIALISTA en Palma

*Este importante diario madrileño, órgano del Partido Socialista Español, que tan hermosas y vibrantes campañas políticas y sociales está realizando, se halla de venta en la Casa del Pueblo y en los Kioscos de las plazas del Olivar y del Rastrillo.*

*¡Comprad EL SOCIALISTA, trabajadores y ciudadanos!*

Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

«Mi Calvario».	ejemplar	3'50 pesetas
«Amor y Trabajo».	»	2'50 »
«Yo no mato».	»	2'50 »
«El Supremo Juez».	»	2'50 »

DE MARÍA CAMBRILS:

«Feminismo Socialista».	»	2'00 »
-------------------------	---	--------

**DISPONIBLE**

En las páginas del libro de la “Economía,, se escribirá en letras de oro el nombre

# LA FILADORA

por ser la casa que da más beneficios al público.

La dirección con objeto de reducir las existencias ha dispuesto una

## ASOMBROSA BARATURA VERDAD

rebajando todos los artículos de sus varias secciones, los cuales se venderán a **precios nunca vistos hasta ahora en Palma.** Para que el público se de una idea, detallamos a continuación algunos precios.

Batista para batas	desde 0'50 Pts. mt.	Driles mallorquines traje caballero	desde 1'25 Pts. mt.
Etamines para vestidos	» 1'25 » »	Camisetas caballero	» 0'90 » una
Percales para batas y camisas	» 1'25 » »	Corbatas alta novedad	» 0'50 » »
Crespones para vestidos	» 2'50 » »	Traje (americana y pantalón) estambre forrado a medida esmerada confección.	50 Ptas.

Visite esta casa y se convencerá que en ella podrá obtener: georgettes, crespones, lanas, sedas, artículos blancos, percales, listas del país, medias y calcetines, lanillas y driles para caballero etc. con gran rebaja en los precios

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

VENTAS AL CONTADO

### Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

### Zapatería “LA ARGENTINA,,

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ - ELEGANCIA - ECONOMIA

La casa más preferida por los hogares bien administrados

Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse)

PALMA